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Comité populaire Saint-Jean-Baptiste 
Une force dans le quartier ... depuis 30 ans! 

Les citoyen-ne-s ont m i s  un frein aux projets de wnodernisationx de la Ville de Québec en y opposant la rénovation de 
leurs vidlles maison? g r k e  à des cmpératives d'habitation échelle humaine, l'aménagement de petits parcs et des 
r e s w c e s  communautaires- L'action du ComitP s'est rapidement étendue à l'ensemble du quartier après ces premiers 
victoirn dans le <<hautn du faubourg. C'est entre auires à cette action que l'on doit la marrité des logements sonaux du 
quartier (de la cmp  Saint-Cabfiel à la présence de Laubefiviere au Presbytère), de nombreux parcs (du parc Scott au 
parc-écde), plusteun s e M c e s  de proximité (de l'lntermarché au comptMr postai) et bon nombre de resaurces 
communautaires (du Vestiaire du Faubourg au Cen t re -Fade  Haute-Ville). Le Comité populaire a toujnurs été là p u r  
défendre le caractere ré8dentiel e t  populaire d u  quatier Saint-Jean-Baptiste. 
Un poupe de défense de b i t s  
La mission fondamentale du Comité populaire est de défendre les droits &aux, économiques, politiques et culturels des 
résidant-e-ç d u  quartier Saint-Jean-Baptiste. Si les membm se rtservent le dmit d'intervenir sur toutes les questions 
d'actualité jugées pertinentes (le Çommet dey Améfiques, par exemple), le Comité populaire s'intéresse pfiofitairement à 
deux questions en particulier: le réaménagement urbain et le droit au logement. 
Réaménagement urbain 
On dit que .chat échaudé craint l'eau froide,, le moiw que l'on pu i se  dire c'est que les résidant-e-s du quartier ont été 
@chaudé-e-s par des pmjcts de réaménagement rirbain ne tenant absdument pas compte de leurjbesoins et des r&alit& 
du Faubourg. Afin d'éviter le pire, 1s membres du comité sont particuli&remcnt attentifs aux pmjets de développement 
urbain et interviennent Ionque nécessaire. Que ce Soit sur la drculation automohle ou sur l e  grands projets de 
consmiction (tour à bureau, hbtel, parc de stationnement, réfection de me et de boulevard), la voix des rPsidant-e-s peut 
et dMt @Ire entendue. Le Comité populaire est l 'un des véhicules permettant de  le taire, ensemble. 
Dmit au logement 
La mise du logement qui &vit actuellement, parce qu'elle encourage la gentrification et fait preuion à la hausse sur les 
loyers, est sans doute la plus grande menace au  caractère r&identiel et populaire du quartier Saint-Jean-Baptiste. C ' e t  
pourquoi les membres d u  p u p e  ont choisi üen iaire une priorite depuis quelqurs années. Cela passe, bien sür, par la 
difiusion d'informations sw les b i t s  et les recours des locataires et par la lutte pour augmenter le nombre de logements 
sooaux (HLM, coopératives et OÇBL d'habitation). Parce que cette lutte dépasse largement les hntieres  du quartier et 
que ïunion fait la fwce, le Comité populaire participe activement aux luttes du Fmnt d'action populaire en 
réaménagement urbain m, un organisme pan-québecds qui se c o m m e  aujourd'hui à la lutte p o w  le droit au 
loeernrnt. - ~~~~~~ 

Un poupe d'éducation populaire 
Le Comité populaire apporte une attention particuliere à l'éducation, à la sensiülisation et au  débat d'idées. En plus des 
occasions ponctuelles que Sont les tracts, les affiches. les asmblPes publiqun, les cafes rencontres, etc, le Comité 
populaire &ir unjou&l de quartier. 
Llnfobourg 
En puMiant un journal de quatier g a h i t ,  le Comité populaire *.se à diffuser une information de qualité sur lm enjeux 
locaux et les questions d'actualité, mais au& à favofiser la pfise de parde dtoyenne. En effet, contrairement aux autres 
journaux, I'lnfobourg est ouvert à toutes sortes de collaborations, littéraires ou aukes, 
Soutien a u  initiatives locales 
Le Comité populaire veut favofiser le développement et le renforcement du tissu communautaire du quartier. C'est 
pouquM il continue de mutenir plusieurs initiatives telle le ou encore un projet de 
comprstage communautaire. 
Levestiaire du Faubovrg 
Lc V s t i a i r c  est une fripefie à bon marché maintenant située dans l'anden presbytere de I'@% Saint-Jean-Baptiste 
(entrée par le 780 Sainte-Claire). I I  Pst ouvert de 12h à 16h. du lundi au vendredi, e t  le jeudi juiqu'A 20h. 
La FPte du Fauboutg 
Le ComitP populaire est à l'origine de cette f*te de quartier, dans laquelle il s'implique activement depuis plus de 10 ans. 
Tenue en juillet sur la me Saint-Jean, la F l e  du Faubourg est l'occasion r@vC de découvfir les talcnts de la relève 
arbstique du quartier et  de  la r@on (sans parier de la Place des enfants, du marché aux puces, dei tables d'artisans et 
d'organisme communautaire;., etc.). 

-V' 
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Il ne s'agit pas l à  d'une aiidienn. ubli ue sur la nouvelle stratégie Cncrgétique du Qu6k.c 2006-2015 (plan 
baptisé I'Éncr ie pour construire Qu&c de demain). quoiquenous comprenms bien que l'implantation des 
terminaux me ti aniers d ' he rg ie  Cacouna et Rabasha apparait l e  premier jalon du d4vclo panent d'une tilièrc 
dans laquelle s'insi.re la prospection et l'extraction de pétrole et de gaz naturel du golk et de l'estuaire du 
Saint-Laurent à plus ou moins long terne. II en scrait de iraira. du gaïoduc devant rclicr les terminaux 
méthaniers de Cacouna et dc Lévis au réseau nord-américain de gaz naturcl, ii 'on aurait pu sciunmeiit 
neiiger de présenter en exmen environnmental public mmara '  temps que ccux-ci.<EiCgIiger sciurarniit pour ne 
pas se.retrouvrr face à un plus grand réservoir d'nppnsants a i igaz«di ic , rce  qu,'il devra, traverser plusieurs 
mumnpalites, devenus polarises eux aussi contre les terminaux mi. amers indissociables du projet de 
gazoduc. 

Dans l'optique de la consolidation et de la diversificaticm des atpr«v!si"nnrnents en pt'trule et en gaz 
naturel, tel ue développt dans la stratégie énergétique 2006-2015 uministere des Ressources Naturelles et 
de la Fauncju Québec , on peut observer un mntinuinn. La pression de dmande interne canadienne sur legaz 
de l'Alberta sera reladiC en in rtant et en stockant du $az naturel au Québec, provenant de l'Afrique, du 
Moyen-orient et de la Russie. P ette nouvelle situation de epsndaiice aumarché éconanique international du 
gaz naturel créera deux o portunités de dévelo punent et de croissance éconanique augmentant le d68cit 

En Alberta, libérées du joug de la demande des provinces du centre, les entreprises Suncnr, Encana et Shell 
pourront utiliser leur gaz, naturel pciur l'extraction et le raffinage du pétrole des sables bitumineux afin de 
rencontrer une plus vande roportion la demande croissante des Etats-Unis, Icur seul client, qui vise 
répondre à sa danmko en m g n t  de nouvelles alliances dans des pays politiquanent plus stables que Icurs 
fournisseurs hi storiques. 

Au Quebec, une fois los entreprises distributrices dcgaz natiircl devenues dépendantes dumarch6mondial du 
gaz, il sera devenu justifié, pour sécuriser nos réserves t'norgi.tiques, de mettre en valeur les r~'ssourc<~ï 

trolières et gazières de nos propres gisments de cmbustibles f<issilc, en CaspCsie et au large des iles de la 
gadeleine. 

La lettre d'introduction du rapport du BAPE sur Io rojet d'implantatim du terminal méthanier Énergie 
Cacouna prouve en quc4quv sorte que le dit rojct (ui a la mane capacite que Rabaska*) n'est qu'un 
instrument d'implantation do la filière des hy8ocarbures au Québec, qui de surcroit ne nous rendra pas 
n6cessairement autosuffisant. << A l'issue de ces travaux. la comnission considère que le projet comblerait une 
partie de la dmande de gaz naturel anticipee au Québec, en Ontario, et dans Io nordest des Etats-Unis, II 
n'augmenterait que marginalment la sécurité d'approvisionnanent du Quebec, principalement en cas de bris 
majeur dans le réseau de transport par gazoduc situé à l'ouest, puisque lemarche! nord américain est inté re-' 
». Cette letbe de William J. Cosgrove, président du BAPE est adressée au Ministre du Dévcloppment Duratle, 
de l'Environnement et des Parcs, Claude Béchard, receveur officiel du rapport et responsable du secrétariat à 
l'allégement réglementaire et ahinistratif'. 

Cc qu'entend Monsieur Cosgrove par marché nord américain inMgr2 nc re lhe pas seulement du réseau de 
distribution, mais des accords éconmiques tel que I'ALENA (Accord de Libre Echange Nord Américain). 
Certains articles de e t  accord contraignent un etat dans la mise enmarche de scs ress<iurces naturelles. 
N... A u m e  des Parties ne pourra adopter oumaintenir une interdicticin ou une restriction à l'im ortaticin 

territoire d'une autre Partie ,> (article 309) .Aussi une dause diteprop«rti«nnclle (article f i 5 1  specificque le 
gouvernanent d'un pays membre ne peut réduire ou limiter l'exportation d'une ressource vers un autre pays 
manbrc tme fois aue le flux d'exvortation a été établi. Et si le Ouébec dCveloriwe la filière des ccmbustibles 

envirommcntal à la graii B C'UT du pays et du Quégc. 

d'un produit d'une autre Partie ou à i ex ortation ou à la vente pour exportatinii d'un roduit 2 vstinC au P 

selon la dmandcétasunieme qui sera plus grande arce que d6jà Çtablic depuis plus~lan .temps, sans j,mais 
plus pouvuir reduirc le volume d'ex ortation au&là des 36 derniers mois (article 3i!$. 11 se p u t  mEmc, 

la tutalite dcla production aux Etats-Unis où la demandedumarchéest plusgrande. 

L'illusion de la disponibilité locale d'une niiuvelle source énergétique porte ainsi B reflechir ... et si des 
m6naganaits i<conmiques sont possibles atin de permettre une certaine distribution locale, sera-t-on capable 

conmedans lc cas du contrat exclusi P de la pr<iduction aibwtainr, qu'uneentreprisc priviv, 6tahlie ici, veiidc 
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de justifier l'innovation dans le danaine des énergies renouvelables 1x1 la disponibilite et l'accessibilité de la 
ressource, demSne q w  l'argent déjà investi, repix~sseront l'innovation encore une fois? 

<<Dans les années 1970, la rGgion dc Fribourg', dans le sud-ouest de l'Allemagne, a été unhaut lieu de la lutte 
antinudéaire. Ce ambat  a marqué I'identite de cette ville, où depuis trois décennies, les habitants, le 
distributeur d'énergie, les instituts de recherche et des industriels ont travaillé ensemble à maîtriser leur 
c o n s m a t i o n  d'énergie et à développer les ressources renouvelables. Cette mobilisation est autant une 
dha rche  envirommentale u'une volonté de faire vivre I'éconmie locale. p\ujourd'hui, pour beaucoup, 

photovo taiques << sur les écoles, les stades, les bâtiments religieux et les façade.; des m'agasins. Jusque sur Ics 
toits de la mairie ... En 1975, lorsque ehidiaiits, paysans et vignerons ont obtenu la rmniw en question du  
projet de la centrale nucl&airc ..., on les accusait de vouloir revenir 3 la bougie. Ces alternatifs ont liau 
epaulcs et ont voulu montrer qu'il existait dautres choix crc'dibles sans pour autant rcn~ncer  au confort 
moderne ... Sur le fond, onveut rarement de l'électricité. On veut dela lumière, de la chaic'ur et de la puissance 
pour faire tourner des machines. II est donc possible de réfltchir 2 diffcirentes façons de rc'pondre à ces 
danandese n .  

Chaaue 6nooiie à sa lutte. Auiourd'hui. ce sont les changmnts climatiorics oui nous orëoccuoent avec la 

Fribourq est une villemodèle 4 ». En visitant la ville, on peut y voir de nimbrcuies installatitons de panneaux 

I'importanceY n. Il devient donc inévitable de faire toujoursmieux dans le sens de créer une econmie autour 
des énergies renouvelables et de I'éconumie dënergie 

<< Suite à la lutte anti-nuclc'aire, Fribourg a entame des dénarches en faveur des éconmics dcnergie.; et de 
l'efficacité Cnegétique (n»tammwt le déve loppcn t  des trans orty en c m w  des pistes cyclables, des voies 

iétonnes ...), puis, avant de développer les Cnergies renouveibles (éolien, biomasse, photovoltaïqu~, petite 
Kydraulique et géothermie), elle a incité à la formation divers cor y de métiers q u i  y sont lies. Ainsi, si le 
solaire thermique répond efficaconent aux besoins en cau chaude &;sse tanprature  des particuliers et dei 
industriels, encore faut-il avoir des bureaux d'etudes et surtout des plmbiers pour répondre aux dtrnandes. 
Au fil des années, tous les acteurs éconmiques ont int$ré le potentiel dm cneïgies renouvelables: les 
admhistrations, les instituts des fonnatioii et de recherche, lesmaîtrcs d'ouvrage, mais aussi les cilectriciens, 
sans oublier les banquiers et les investisseurs'" n. 

Selon les retcmbées économiques projetées de 1% a d  de Rabaska" pour la connnunaut~mc'tropolitaine de 
Lévis (717 600 habitants en 2005), on prévoit 346fanplois directs et indirects sur trois ans pour la durce de 
la constructionet 70 emplois directs permanents ar la suite, en plus de280 chez les fournisseurs. A Fribourg, 
ville de 212 000 liabitants, selon les chiffres de2gO4, il y a 1500 entreprises et Y400 personnes qui travaillent 
dans le danaine de I'environnmmt. Demûm: 77 entreprises et 640 personnes exercent dans le solaire. 

Avec des mplois temporaires, on créc une iroissance économique temporaire et éventuellement une hari 
chiinage après coup, c i m e  dans tous les grands chantiers, et l'impact sc ressent aussi jusque dans les anplois 
indirccts. Bien sûr, il y aura des recettes fiscales pour tous les niveaux des admnistratiiins 
ou~ernemmtales'~, mais $ m ~ s - n o u s  bien certains que cet argent obtenu par les gouvernements aura c'té 

%udgété de façon à couvrir l'impact socio-éconcmique de la fin des travaux? Ne deviendra-t-il pas plutôt 
inaccessible arce qu'investi vers d'autres crises ou sim Immt  au ranboursmmt de la dette par le Fond des 

éconmie inwrée dans le milieu social en vertu de l'entente sur le protocole de Kyoto dont le Ministre du 
Développent  Durable, de I'Environnunent et des Parcs du Québec et son gouvernement veulent etre les 
porteurs au Canada? 

Géntrations. P Ne serait-il pas plus souhaitable de proflter de cette occasion connncd'un tremplin vers une 

hnp :~ifr.wikipedia.or~/~~ikiiFribourg-eii-Brisgau#D.C3.A$veloppen~ent~diirable 6 

'«Objectifs ambitieux à Fribourg)). Philippe Bovet, Manière de voir 81. Le Monde diplornatiqiie. juin- 
juillet 2005 
' ibid. 
9 

LU 
<<Les décideurs sont plus soucieuxn, AFP, Le Devoir, 23 janvier 2007 

<< Objectifs ambitieux à Fribourg)). Philippe Bovet, Manière de voir 81, Le :Monde diplomatique.juii1- 

<< Rabaska : Des retombées Éconoiniques majeurs pour la région>>. 

Annuelleinent, IAvis recevrait 10.8 millions en iaxes municipales et scolaires; durant la phase de 

juillet 2005 
11 

ilth?: r:ili2lSh;%.llet d l ? c S ~ l i d l l t  I<~toiiibeei..oûS 
! 1  

construction Québec recevrait.79 millions en impôts et taxes diverses, 17 millions pour Ottawa: durant la 
phase d'exploitation Québec recevrait 3;7 millions. I ,8 pour Ottawa << Rabaska : Des retombées 
économiques majeurs pour la région >i. htto:. rai.ash;i,ner h ç \  I)ei>liaiii licici~nli 
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En cemment, maigre la grogne, le bas Sain-Laurent et la GaspPsie sont en traiii de s’or-aniser autour de 
l’éolien entre m u n a u t é s  locales, administrations et entreprises. A long terme, dans un ca& qui continuera 
à developper l’autonmie des régions, d’une part éner@tique, nous arriverons à donner un souffle de vie 
écoiimique continue qui onpêchera unemasse de travailleurs d‘être encore en proie au chmage, au manque 
d’investissement teChnd0giqLie et au tarissunent de la ressource. Peut-on res ccter ça aussi dans notre vision 
de la gestion des ressources natureltes? S’il faut Ic dire ainsi, c’est en travnii?ant pour nous, BU QuPbec qu’on 
deviendra plus cm@titif dans l’économie continentale. 

Enfin, la réalisation de a projet irait totalement B l’encontre du discours que tenait notre hlinistre du 
Deveioppunent Durable, de 1 Environnemmt et des Parcs au dernier s m 3  de Kyoto, à Nairobi cn novunbre 
2006, car il favoriierait l’augmentation des gaz à effet de serre au QuCbec ainsi qu’en Alberta : 

A court terme, par la croissance du traficmaritime et le conditionnonent dcgar naturcl IiquPfiC” pour 
le transport terrestre. 
A plus long terme, en légitimant les suites de l’installation de la filière gaz naturellpPtro1e par 
l’extraction et le raffinage de pcitrole dans nos gimeii ts  queMcois. 

- 

- 

Nous nous insererions aussi dans une dépendance contraignante qui nous onpêcherait demaiiiruvrer dans la 
gestion de nos ropres énergies fossiles, tout en ne profitant pas de l’intérêt croissant pour les économies 
8éner ies, 1’ei;iicacité énergétique et ies énergies renouveiabics alternatives (tel le solaire et les 
biocarkuraiits) pour encore accuse un retard ... c’est un peugâce à toute la controverse autour du projet de 
centrale thermiqueduSûroit et du dCbat qu’elle a suscité qu’on a accCléré l’implantation de parcs éoliens et de 
son industrie au QuCkc, non? 
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